



Una Ley novedosa para una práctica constante

Este 5 de junio fue publicada en la Gaceta Oficial de la República la Ley 162/2023 de Comunicación Social



Luis Alberto Portuondo Ortega

Un viejo anhelo de quienes ejercen el periodismo y la comunicación en Cuba se materializó el 25 de mayo de 2023, cuando la Asamblea Nacional del Poder Popular aprobó la Ley de Comunicación Social, y su publicación se hizo efectiva este 5 de junio en la Gaceta Oficial de la República, en su edición ordinaria.

La citada norma establece a la comunicación como estratégica para el desarrollo del país, como Estado

socialista de derecho y justicia social que es, al tiempo que recalca que sus órganos “directivos, funcionarios y empleados tienen la obligación de respetar, atender y dar respuesta al pueblo, mantener estrechos vínculos con este y someterse a su control, conforme al Artículo 10 de la Constitución”.

Es destacable que la Ley “regula el sistema para la gestión estratégica e integrada de los procesos de comunicación social en los ámbitos organizacional, mediático y comunitario, y establece los principios de funcionamiento

para todos los medios” y que entrará en vigor a los 120 días de haber sido publicada.

Al sistema de medios del país, y como es lógico de la provincia de Santiago de Cuba, el instrumento jurídico dota de una fuerza superior en su gestión informativa, y según el vicepresidente del Instituto de Información y Comunicación Social, Onelio Castillo, “tiene el espíritu del diálogo y respalda la voluntad política de la nación que define a la comunicación social como un pilar de su desarrollo”.

Construyen parque solar en Santiago de Cuba

Odalís Riquenes Cutiño

Fuerzas constructoras santiagueras trabajan con intensidad desde mediados de mayo en la ejecución del primero de cuatro parques solares que se emplazarán en la provincia como parte de la estrategia nacional para el impostergable cambio de la matriz energética hacia las Fuentes Renovables de Energía (Fre).

Orlando Riera Girón, al frente de la UEB de Inversiones de la Empresa Eléctrica Provincial, explicó a **Sierra Maestra** que se labora en la limpieza y desbroce de unas 40 hectáreas en la zona de El Cupey, perteneciente al municipio de San Luis, donde serán emplazados modernos módulos de paneles solares que aportarán al Sistema Electroenergético Nacional (SEN) unos 20 MW.

Como parte de un cronograma hasta el 2027, precisó el especialista, otros tres parques con características similares se construirán en la provincia en entornos como El Maniel, en Palma Soriano; Las Guásimas, en Contramaestre, y otro sitio aún por definir, con lo cual Santiago de Cuba llegará a entregar al SEN unos 80 MW de este tipo de energía limpia y amigable con el medio ambiente.

Con el nuevo emplazamiento, que se espera pueda sincronizar con el SEN este año, el territorio, además de tributar al ahorro de combustibles, incrementaría la

capacidad de generación a partir de la energía solar que hoy se limita a tres pequeños parques ubicados en el Micro 3, reparto Abel Santamaría; Río Grande, en San Luis y Mayarí, Segundo Frente, y al beneficio a la población residente en unas 1 963 viviendas aisladas.

Simultáneamente, refirió el joven ingeniero Riera Girón, 277 clientes de las comunidades El Macho y La Magdalena, intrincados parajes del municipio de Guamá que hoy reciben



Brigadas de la Empresa Eléctrica trabajan en la electrificación con energía solar de La Magdalena

un servicio inestable y limitado a unas cuatro horas a través de grupos electrógenos, deberán quedar electrificados con energía solar fotovoltaica este verano.

Como parte de un proyecto de la Unión Eléctrica con universidades del país que hoy se ejecuta, todas las viviendas, la escuela, el consultorio médico, la tienda, la sala de televisión y otras instalaciones de esas serranías, podrán disfrutar del servicio eléctrico las 24 horas por intermedio de potentes y modernos módulos de paneles solares dotados de baterías e inversores, que permitirán conectar casi todos los equipos electrodomésticos que funcionen con 110 V en una casa.

Asimismo, por intermedio del denominado Proyecto Lemi, en el territorio santiaguero, como en todo el país, se labora en el diagnóstico y mantenimiento de más de 400 paneles solares averiados por el uso o con baterías dañadas, para su reposición y devolución a la vida útil.

A la par de estas acciones de la Empresa Eléctrica, y consecuente con el cambio de la matriz energética, avanza también en la provincia un Programa del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos que apuesta por la instalación de equipos de bombeo con energía solar en comunidades de todos los municipios con el consiguiente impacto en la reducción de los ciclos de entrega de agua y la elevación de la calidad del servicio.



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban@nauta.cu

MIS saludos, comienzo con el reconocimiento para esos hombres y mujeres de pupilas insomnes que el 6 de junio celebraron el aniversario 63 de la fundación del Ministerio del Interior, para ellos las gracias por mantener el orden, la tranquilidad ciudadana y la seguridad del Estado, las palmas para todos... **JORGE Jiménez Callis, vecino de la Calle Los Tejadas #74, expresa: "Casi al final del paseo de Enramadas, se ubica el centro nocturno La Pachanga y el Rincón del Amor, al parecer la higiene no es buena, cuando usted transita cerca de esos lugares se hace insoportable el mal olor a orine", OJO con esa situación...** EL vecino de Pedrera # 68 entre Alba y Quiala, reparto San Pedrito, únicamente puso su dirección, pero le damos curso a su queja: "Estoy preocupado con la cantidad de casas que les dan a los operadores para fumigar. A las 12:50 p.m., avisan en mi casa que prepare que van a fumigar, y al rato me informan que no, que solo era hasta la que está delante de la mía. No entiendo, si hay epidemia, por qué se restringe el número de casas para la fumigación"... **MARITZA Domínguez Calzado, de Fernández Marcané # 214-B, entre 7 y 8, reparto Santa Bárbara, afirma: "Vuelvo a expresar la crítica situación que estoy pasando con la llegada del agua. Desde el día 18/5/24, que se retiró el servicio hasta hoy, estoy sin agua, lo he explicado en otras ocasiones. Soy impedida, vivo sola, no tengo quien me la cargue y a pesar de todo eso no puedo pagarla, porque lo que tengo es una chequera que no me alcanza, necesito que me digan hasta cuándo tengo que esperar por la falta de respeto e indolencia de la Empresa de Aguas Santiago"...** IMILSIS Hechavarría Acosta, vecina de Carnicería # 805A, entre San Carlos y Santa Rosa, dice: "Tengo dos quejas, la primera es sobre la dieta médica que se entrega a los niños bajo peso que no tiene un centro específico donde ubicarlas y no hay, por lo menos, en el consejo popular Heredia un mecanismo de aviso. Me he presentado tres veces y he llamado en varias oportunidades a la tienda ubicada en Trocha y Cristina con el objetivo de recibirlo. El último que se entregó me ha sido imposible adquirirlo, la trabajadora social nunca está según las dependencias de la tienda. La otra preocupación es que presento una tupición de la acometida central de desagüe de mi vivienda, a nivel de la acera, ubicada en igual dirección donde reside un niño pequeño desde hace varios meses. El carro destupidor ha venido en varias ocasiones y no resuelve el caso pues según ellos hay que romper porque el tubo está partido, esta situación es de conocimiento de todos los que tienen que dar solución"... **SON varios los comentarios que he escuchado sobre la distribución y venta de un picadillo para los niños. Según algunas madres que residen en diferentes puntos de la ciudad ha sido catastrófico poder adquirirlo, y han especificado que en el punto de venta de Chicharrones, frente al parque, se terminó, quedando un número considerado de clientes sin poder adquirirlo. Igualmente le sucedió a quienes les tocó en El Algarrobo, que afirman que unieron una gran cantidad de bodegas, provocando descontento, indisciplinas y otros desaguisados, Chi so la...** EL pasado jueves en las primeras horas de la mañana falleció, en su casa, la abuelita de una colega. Pasadas las 2:00 p.m., me comenta que no la habían recogido. Llamé a la Funeraria Santiago y la compañera que estaba frente a los servicios funerarios, me dijo: "las personas que no tienen velatorio no están en el cronograma de los entierros". De todas maneras, pensamos que la administración debe incluirlo en el cronograma después del reporte. Todos sabemos lo doloroso que es perder un familiar, y para remate, tenerlo sin vida varias horas en el hogar donde por lo general hay niños. Espero que se analice el caso y se revise esa decisión... **YA me voy... Chaoooooooooooooooooooooooo Sabadazo**

Convocatorias

La Dirección de Información y Comunicación Social de la provincia de Santiago de Cuba convoca a un encuentro de los graduados de las carreras de Comunicación Social y Periodismo de la Universidad de Oriente que residen en el municipio cabecera. La actividad se efectuará el día 14 de junio a las 9:00am en el local que ocupa el Estudio Teatro de la Emisora Radio Mambí. El objetivo es conocer las experiencias laborales adquiridas en su desempeño profesional. Solicitamos nos confirme su participación antes del jueves al mediodía a los números telefónicos 22646224, 63518385 y 63518387. **Lic Amanda Miguel Samada. Directora Provincial de Información y Comunicación Social.**

MINISTERIO DE LA CONSTRUCCION EMPRESA DE CEMENTO JOSÉ MERCERÓN convoca: Especialista B Gestión Económica (EP) - 1 plaza -\$ 7167.00 Nivel Superior categoría T/ Especialista B Gestión Económica - 1 plaza- \$ 6571.00 -Nivel Superior - Categoría T / Jefe de Grupo de Seguridad y Protección 1 plaza \$ 6571.00 Nivel Superior Categoría T / Jefe de Turno 2 plazas \$ 4634.00 Nivel Medio - Categoría S / Agente de Seguridad y Protección - 30 plazas- \$ 4203.00 Nivel Medio - Categoría S / Tecnólogo B Procesos Industriales (EP) - 1 plaza - \$ 6869.00 + 114.36 de condiciones laborales anormales Nivel Superior Categoría T.

Nota. Además del salario básico se pagan las utilidades trimestrales.

Lic. Antonio Mendoza Rivera /Director de Capital Humano.

La Planta de Revisión Técnica Automotor de Santiago de Cuba convoca a la realización de inscripciones técnicas visuales a todos los poseedores legales, privados y estatales, de ciclomotores, motos y arrastres ligeros, siempre que cumplan con estos requisitos:

Que estando inscriptos en el Registro de Vehículo se le haya retirado la chapa y circulación por desperfectos técnicos.

Que estando aprobado el proceso de homologación que concluyó en 2023 y estén pendientes a recoger chapa, tengan la revisión técnica vencida.

Que habiendo obtenido la circulación en el Registro de Vehículo como resultado de este proceso de homologación, tengan la revisión técnica vencida, recordando que la propia resolución 200/21 del Ministro de Transporte establece, que todos los vehículos legalizados por esta vía tienen que actualizar anualmente la revisión técnica para poder circular.

Se convoca también a todos los transportistas de las categorías de vehículos señalados al principio de la nota que requieren de la inspección técnica certificada, para actualizar o iniciar los trámites que le permitan obtener la Licencia operativa.

Podrán acudir todos los viernes a las 8 de la mañana en el Parqueo de la Ciudad Deportiva.

Lic. Iván Sarmiento Suárez, Dtor. Planta de Revisión Técnica Automotor Santiago de Cuba.



FALLECIDOS

- 2/5/24 Israel González Fonseca, Ejército Rebelde, Columna 1.
- 3/5/24 Artemio Manual Agramonte, Pensionado FAR (My).
- 4/5/24 Marcelino Ben Castillo, Pensionado FAR. (Cap.)
- 16/5/24 Sixto Hernández Hernández. Internacionalista, Mella.
- 20/5/24 Olaide Oliva Matamoros, Internacionalista RPA. Guamá
- 21/5/24 Pablo González Llorente, Lucha contra bandidos, Contramaestre.
- 22/5/24 Mario Oris Calderín, Internacionalista RPA.
- 23/5/24 Osvaldo Pedreñita Sarmiento, Lucha contra bandidos. Songo-La Maya.
- 23/5/24 Orlando Miranda Bermejo, Ejército Rebelde, Columna 3, Palma Soriano
- 24/5/24 José Moraga Bauta, Internacionalista RPA.
- 25/5/24 Pedro Pablo Núñez Aleaga, Ejército Rebelde, Columna 10.
- 26/5/24 Nayda Odio Moret. Mayor Pensionada FAR.
- 26/5/24 Nieves Rodríguez Castillo, Ejército Rebelde, Columna 17.
- 26/5/24 Luis Alfonso Rigos Pozo, Ejército Rebelde, Columna 10.
- 27/5/24 Israel Gutiérrez Andino, Internacionalista RPA, Contramaestre.
- 29/5/24 Roberto Milanés Peñalver, Ejército Rebelde, Columna 10
- 29/5/24 Eloy Quintana Ferrán, Pensionado FAR, Cap. San Luis.
- 30/5/24 Roberto Peña Muñoz, Internacionalista RPA.
- 31/5/24 Alberto Muñoz Chacón, Ejército Rebelde, Columna 17.
- 1/6/24 Carlos Manuel Angulo Palma, Lucha Clandestina.
- 2/6/24 Andrés González Cobas, Internacionalista RPA, Songo.
- 2/6/24 Evelio Jardines Sardina, Internacionalista, RPA.
- 3/6/24 Raúl Acosta Ramírez, Pensionado FAR Cap.
- 4/6/24 Ramiro Flores Rosales, Internacionalista, RPA, Contramaestre.

EN LA COCINA



Bocaditos de vegetales

Ingredientes: Cuatro panes, 4 cucharadas de mayonesa, 2 huevos cocidos, 1 taza de vegetales (los que tenga, picados o de lo que le quedó de la ensalada la noche anterior), 4 lascas de queso, pimienta y sal a gusto.

Preparación: Si va a emplear vegetales frescos límpielos, lávelos y píquelos a gusto, puede utilizar pepino (no importa que estén hechos, sáqueles la semilla y píquelos en media luna bien fino). Puede utilizar zanahoria cocinada picada en lascas finas, acelga, apio o espinacas lavadas y picadas finamente, hojas de lechuga. Lo que disponga. Agréguele el ajonjolí, vinagre, pimienta y sal a gusto. Pique los huevos en ruedas o a lo largo.

Pique los panes, úntelos con la mayonesa las dos tapas, tome una agréguele una capa de vegetales, comparta el huevo para los cuatro, la lasca de queso y si le queda puede agregar otra capa de vegetales, tápelos con la otra tapa y repita la operación.

Puede ponerlo al horno o en un sartén untado de grasa y tápelo hasta que se derrita el queso.

Nota: En momentos, quizás no tengamos mayonesa, pero podemos sustituirla con cualquier otra pasta que se disponga como la de pimientos maduros, remolacha, zanahoria o de pepino.

SABÍAS QUE



¿Es «buen día» o «buenos días»?

Como fórmula de saludo matutino es válido el empleo tanto de buenos días como de buen día. La primera es la más usada en el ámbito hispanohablante y, por tanto, la recomendada, aunque la segunda se considera igualmente correcta y se usa, sobre todo, en el área rioplatense. Como se indica en el Diccionario panhispánico de dudas, «en muchas zonas, buen día se emplea como fórmula de despedida, por abreviación de expresiones como que tenga/pase un buen día, le deseo un buen día, etc.».

¿Es «de a lleno» o «de lleno»?

La locución adecuada es de lleno ('enteramente, totalmente'). Se consideran inapropiadas formas como de alleno y de a lleno. La preposición que se combina con esta estructura es en. Así, lo correcto sería Voy a ponerme de lleno en eso.

¿Cómo se conjugan en pretérito los verbos terminados en «-ear»?

Los verbos terminados en -ear forman su pretérito en -é: boxeé (boxear), perreé (perrear), texté (textear), aseé (asear). No se consideran válidas las formas boxié, perrié, textié, asíé.

SABÍAS QUE ¿Es «de maravillas» o «de maravilla»?

Ambas opciones se aceptan y están recogidas en el DLE. Son locuciones adverbiales que se usan para expresar que se está 'muy bien, de manera exquisita'.

¿Es «denigrar de» o «denigrar sobre»?

Puesto que denigrar es un verbo transitivo que significa 'deslustrar, ofender la opinión o fama de alguien' e 'injuriar', lo adecuado es usar la preposición a, no de: «Ella denigra a sus compañeros».



Mercedes Acosta
Fornaris

La persuasión no basta

La disciplina ciudadana y el proceder del orden público constituyen una necesidad imperiosa para poder avanzar en cualquier emprendimiento del país.

En una emisión reciente del programa televisivo Hacemos Cuba, al tratarse el tema sobre personas desvinculadas del estudio y el trabajo, resultó ineludible el análisis de conductas impropias, a instancia de barrios, con el consiguiente rechazo de la mayoría.

El estampido de bocinas con música estridente, los juegos de dómينو u otros acompañados de escandalosos debates; el arrojido de basura en las esquinas, los altercados públicos y las palabras soeces, así como el maltrato a bienes del Estado y otras muchas manifestaciones son incongruentes con nuestra sociedad. Todas requieren de una solución que trascienda la mera labor persuasiva de los factores de la comunidad porque su incidencia negativa exige la aplicación de medidas severas contempladas en las leyes.

No pocas veces los medios de prensa han analizado, cuestionado y recomendado acciones para erradicar tales problemas de conducta. Aún así, persisten porque se han apelado en gran medida a la conciencia y a la labor educativa de las organizaciones políticas, sociales y de masas, independientemente de que no deben quedar a la espera de otras medidas de orden.

El primer artículo del capítulo 1 de la Constitución de la República sentencia: "Cuba es un Estado socialista de derecho y justicia social, democrático, independiente y soberano, organizado con todos y para el bien de todos como república unitaria e indivisible, fundada en el trabajo, la dignidad, el humanismo y la ética de sus ciudadanos para el disfrute de la libertad, la equidad, la igualdad, la solidaridad, el bienestar y la prosperidad individual y colectiva".

Este fundamento, que apertura al magno documento rector de nuestra sociedad, deja claro y con acento vigoroso el carácter de nuestro sistema; al ser aprobado por la amplia mayoría de los cubanos, selló, a su vez, el deber de cumplir lo normado.

Los tiempos que corren en Cuba son muy complejos, dadas las consecuencias del recrudescimiento del bloqueo -que no solo afecta la economía, sino que propicia desorden social por las agudas carencias-; la guerra mediática -que se encargan de "echar leña al fuego" para avivar el descontento y contribuir a desatar actitudes ajenas a nuestra obra-; y como lo ha reconocido la máxima dirección del país, nuestros propios errores, que "nunca han sido de principios".

La Revolución, desde bien temprano, dio vastas oportunidades a todas las figuras de la sociedad para incorporarse al estudio, al trabajo y a ser útil en cuantas encomiendas fijaron un rumbo de prosperidad para todos, por lo que no hay quien desconozca el comportamiento a seguir en este sistema de sublimes valores humanos.

La actuación ante los referidos hechos que lastran la magnitud de nuestra obra no puede ser contemplativa, porque nada justifica la indisciplina, el abuso, la falta de decencia y actitudes que rozan el delito. No podemos permitir que la sociedad edificada sobre la base de la educación y la formación de valores -cual fortaleza de nuestra identidad-, se desdeñe por tales tendencias.

El mayor peligro es el dengue



Indira Ferrer
Alonso

Mientras el terrible malestar que causa el virus del Oropouche es un tema de conversación cada vez más frecuente entre los santiagueros, se "incuba" un problema que puede superar ampliamente los estragos del nuevo padecimiento.

Y es que con el verano comienza la etapa de mayor reproducción del mosquito *Aedes aegypti*: factores como la temperatura, la humedad relativa y las lluvias favorecen la proliferación de este insecto, lo que acentúa la ya preocupante situación epidemiológica en esta porción del oriente cubano.

De acuerdo con Alfredo Cintra Guerra, responsable del departamento provincial de Vigilancia y lucha antivectorial, el territorio presenta una elevada infestación del agente transmisor del dengue, sobre todo en el municipio cabecera y en los de Palma Soriano, Contramaestre, Mella y San Luis. De ahí que sean estas las demarcaciones con más casos de la arbovirosis.

Para que se tenga una idea de la seriedad del asunto baste añadir que se ha comprobado la circulación de dos serotipos del virus del dengue; de ahí la alta probabilidad de que se produzcan formas graves de la enfermedad si no se aplican oportunamente las medidas de prevención.

Ante esta realidad, y bajo la dirección del Partido y el Gobierno en la provincia, se desarrolla un conjunto de acciones en las comunidades dirigidas a eliminar microbasurales, salideros, obstrucciones y otras causas y condiciones que favorecen la proliferación de los mosquitos.

Si bien las limitaciones económicas actuales impiden intervenciones de gran alcance, Salud Pública continúa realizando el tratamiento adulticida (fumigación) y el

focal en el domicilio de los casos de síndrome febril inespecífico y en los inmuebles aledaños, así como en las manzanas con transmisión de dengue.

Sin embargo, esto no es suficiente para garantizar la contención de las arbovirosis. Por eso urge que desde las viviendas, los centros laborales y los barrios se incrementen las acciones por la salud colectiva.

Cintra Guerra, precisó que el tanque bajo sigue siendo el depósito más frecuente en la detección de focos, aunque llama la atención de las autoridades sanitarias el incremento de los criaderos artificiales en el espacio doméstico (botellas vacías, latas y neumáticos sin enterrar en los que se acumula agua y se reproduce el *Aedes*).

Esto habla de las deficiencias del saneamiento de patios y otros espacios de las viviendas. Por eso es tan importante que todos los santiagueros nos sumemos a la tarea de preservar salud individual y colectiva.

Recordemos que el dengue grave puede matar y que los niños, las embarazadas, los enfermos crónicos y los adultos mayores son las personas que más peligran; por tanto, todo cuidado es poco para defender la integridad y el bienestar de nuestras familias.

Lo que hay que hacer, lo sabemos bien: eliminar todo lo que pueda convertirse en criadero; chapear áreas enyerbadas, hacer zanjas para que no se acumule el agua de la lluvia en charcos, no arrojar desechos a la vía pública y acudir al médico ante la fiebre.

Con esas medidas también prevendremos la fiebre del Oropouche, y evitaremos que dos epidemias ensombrezcan la alegría y el esparcimiento que suele traer el verano.

Foco de enfermedades



CÁMERA EN LA CALLE
Milagros Alonso Pérez



Esta foto fue tomada en calle D, entre 1ra y 2da del Reparto Portuondo, de Santiago de Cuba. Las tuberías del Alcantarillado presentan roturas que han afectado hasta el interior de las casas -que se inundan con frecuencia de aguas albañales.

Por toda la cuadra, y más allá, corren estas aguas pestilentes que propician la crecida de musgo, yerbas y el rompimiento del pavimento y la acera; esto es un foco de insectos, principalmente, mosquitos, roedores y otras fuentes de enfermedades para los vecinos.. Hace 30 años de esta situación, que se ha agravado en el último lustro.



A pesar de la demora de unos, otros merecen el reconocimiento

Hace unos días la colega Coral Peña Vázquez, residente en la Avenida Victoriano Garzón #366 A, entre 3ra y 4ta, reparto Santa Bárbara, me hizo una llamada telefónica para reseñar lo que le estaba sucediendo con el alumbrado de su vivienda.

"A pesar de los reportes y de su insistencia, la demora fue de dos días -martes y miércoles-, hasta que el jueves en la tarde noche se hizo la luz.

"No entendía las respuestas que en un principio me

dieron; debía esperar porque había muchos cables en el suelo, en lo que respecta a mi barrio no percibí ninguna anomalía.

"Pero todo no fue tan agobiante, las muchachas de Atención a la Población, específicamente Lucía, Yaisel y Olimpia, tuvieron un trato de excelencia, y una amabilidad y preocupación difícil de encontrar en estos tiempos donde los problemas nos cambian en ocasiones el carácter.

"Ellas me atendieron tan bien y se solidarizaron tanto con mi problema que su eficiencia y preocupación me ayudaron a no perder los estribos. Cada vez que llamaba, al otro lado del auricular escuchaba esas agradables voces que me decían, sí hija, lo reportaremos nuevamente, no te desespere.

"La verdad, no tengo cómo agradecer tanto apoyo, mil gracias a todas y la exhortación a que sigan brindando tan buen servicio. El pueblo lo merece".

Sobre rieles, tren universitario

Los estudiantes guantanameros y pobladores de más de una decena de localidades agradecen el servicio del tren Guantánamo-Santiago

Texto y foto: Odalis Riquenes Cutiño

Mientras se acomoda en uno de los vagones el estudiante de Ingeniería Eléctrica Ariel Alejandro López respira aliviado: ya no más avatares para conseguir pasajes en la guagua de Guantánamo cada fin de semana y luego agenciárselas para llegar hasta El Salvador, su municipio de residencia.

Viajar hasta la Universidad de Oriente (UO), donde cursa el primer año de su especialidad, será en lo adelante más fácil, cómodo, y sobre todo económico, admite en tanto se instala por primera vez en uno de los confortables asientos del ya reconocido como el tren universitario Guantánamo-Santiago.

“Como tiene parada en mi municipio, aquí voy directo”, refiere contento con el nuevo servicio, una iniciativa que desde el pasado 29 de abril da respuesta a un añejo reclamo de la comunidad universitaria: disponer de una opción de transporte regular y asequible económicamente, para el traslado hacia sus casas de los estudiantes de la más oriental de las provincias que se forman en la Universidad de Oriente y otros centros de la Educación Superior y la Enseñanza Media santiagueros.

La UEB Ferrocarriles de Guantánamo, perteneciente a la Unión de Ferrocarriles de Cuba; las direcciones de Educación, Educación Superior y los gobiernos de Santiago y Guantánamo, juntaron esfuerzos para poner en marcha la idea, concebida como una alternativa segura ante la difícil situación del transporte y los elevados precios de las opciones no estatales.

Voluntad y esfuerzo en una respuesta

Así, empujado por las buenas vibras del compromiso y la voluntad de demostrar que es posible encontrar alternativas, a pesar de lo difícil de los tiempos, corre dos veces a la semana el nuevo tren universitario.

Se trata de un servicio diseñado para los estudiantes que apoya igualmente las necesidades de transportación del resto de la población; una respuesta nacida del esfuerzo y la inventiva de la Unión de Ferrocarriles de Cuba en la búsqueda de soluciones para incrementar la disponibilidad técnica de este medio de transporte y atender las necesidades del sector estudiantil, explicaba en la red social X el ministro cubano de transporte, Eduardo Rodríguez Dávila.

Una locomotora de mediano porte, cuatro coches alemanes reparados en los Talleres Ferroviarios de San Luis, (pueden ser cinco en dependencia de la fuerza de la locomotora) con 80 capacidades cada uno y una tripulación que cuida con esmero cada detalle, dan vida al servicio del nuevo tren que circula lunes y viernes, con salida desde Guantánamo a las 4:00 a.m. y arribo a Santiago pasadas las 8:30 a.m.; y retorno desde la estación ferroviaria Senén Casas Regueiro a la 1:00 p.m., con



El itinerario del tren se cumple los lunes y viernes de cada semana
Infografía: Unión de Ferrocarriles de Cuba

llegaba a Guantánamo sobre las 5:00 p.m.

“El lunes trae los estudiantes y se va con población y el viernes, viceversa”; explicó Enrique Tamayo Rodríguez, especialista comercial de Ferrocarriles Santiago; quien precisó que previa presentación del carné de cada centro, los estudiantes pueden incluso reservar desde Guantánamo su ida y regreso cada semana.

La ruta tiene un precio de origen a destino de 100 pesos, aplica la tarifa por tramos y para los estudiantes el costo es del 50 por ciento de ese valor, o sea 50 pesos.

Cada viaje, según itinerario, tiene una duración aproximada de unas cuatro horas, y cuenta con 11 paradas reglamentarias, que incluyen lugares como Dos Caminos, el Combinado de San Luis, Sabanilla, Los Reynaldo y El Salvador.

Renacer de la media distancia

Para el estudiante de quinto año de Medicina Ariel Rogelio Arancelé, quien viaja por segunda vez en el tren, al exonerarle de los 200 o 400 pesos que gastaba en pasaje, la nueva opción le ha ayudado a estirar el dinero que trae de casa para sobrevivir la semana.

Orestes Ramírez, trabajador de Ferroazúcar que hoy apoya el quehacer de la Unión de Ferrocarriles, insiste en que el servicio se necesitaba y pondera su seriedad.

Entre la satisfacción y el agradecimiento de los clientes avanza sobre rieles el nuevo tren universitario. Al decir de Enrique Tamayo Rodríguez, especialista comercial de Ferrocarriles Santiago, la puesta en funcionamiento del nuevo tren guantanamero, trae también a la estación santiaguera alentadores aires en pos del resurgimiento de los trenes de corta y media distancia, cuya circulación se limitaba los últimos tiempos al coche motor 4052, con destino a Contramaestre, lunes y jueves, y que pudiera extenderse próximamente hacia otras rutas que antes existían como Manzanillo.

En sus primeras salidas la seriedad, puntualidad y gran acogida de la población han caracterizado los recorridos del tren universitario, por eso los entrevistados coinciden en la necesidad de corregir detalles sueltos en la arrancada como que los viernes se busquen alternativas con los centros universitarios para que los muchachos puedan acceder al tren sin llegar corriendo a última hora, lo que puede ocasionar accidentes.

Otros instan a la administración de la estación santiaguera a acoger prácticas organizativas como las usadas en la Ciudad del Guaso donde los pasajes a los estudiantes se venden la tarde noche anterior al día de salida, lo que permite conocer las capacidades que quedan disponibles para la población y evita las aglomeraciones e indisciplinas de muchos al abordar el tren.

El estudiante de Medicina Ariel Rogelio Arancelé, quien rota en estos momentos por el hospital Juan Bruno Zayas, advierte sobre lo incómodo que resulta trasladarse desde cualquier punto de la ciudad heroica hasta la estación ferroviaria y exhorta a valorar, con igual disposición a la que puso en marcha este servicio, la posibilidad de algún apoyo desde la transportación local, que facilite el acceso al tren los viernes, sin llegar corriendo, apremiados por la salida.



El tren, y su servicio de expreso, tiene amplia acogida entre los estudiantes universitarios de Guantánamo y varios municipios de Santiago de Cuba

Directivos de la Unión de Ferrocarriles y el propio titular del Mitrans, hablan del gran reto que implica sostener y garantizar la estabilidad del nuevo servicio, pero aseguran que esto es posible y hablan, incluso, de incrementar las capacidades en el futuro, también para apoyar las necesidades de transportación del resto de la población.

A la altura del desafío de los Ferrocarriles, no pocos entrevistados coinciden en que igualmente, toca a los viajeros, estudiantes y población en general, actuar con disciplina y cuidar lo que con esmero infinito se ha puesto a disposición del nuevo servicio, porque solo así seguirá, sobre rieles, el tren universitario.

Reconocen en la provincia a donantes voluntarios de sangre

Odalis Riquenes Cutiño

Porque la grandeza de su gesto solo puede agradecerse desde el corazón, durante todo el mes de junio en la provincia se reconocerá la actitud noble y altruista de los donantes voluntarios de sangre, héroes anónimos que extienden cotidianamente su brazo para salvar la vida de otras personas, aún sin conocerlas.

Alexis Guzmán, al frente de la esfera de Organización de la dirección de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) en tierra santiaguera, refirió que tales acciones son parte de la jornada nacional de homenaje a los donantes voluntarios de sangre, que cada año promueven la masiva organización y el Ministerio de Salud Pública.

El dirigente cederista explicó que las actividades se iniciaron este 6 de junio con un acto en el Banco Provincial de Sangre Renato Guitart y se extenderán hasta el día 30, por acuerdo del Secretariado de los CDR; pero tendrán un momento prominente el próximo 14, instituido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) como Día Mundial del Donante Voluntario de Sangre, fecha en la que en acto provincial, se estimulará a los municipios de San



Luis, Palma Soriano y Tercer Frente, por sus resultados y estabilidad en el aporte a este importante Programa.

Nuestro propósito es alcanzar a la mayor cantidad de donantes y destacar su entrega y sencillez en centros de trabajo y barrios, significó Alexis Guzmán. Para materializar esa máxima, dijo, se han previsto matutinos especiales, encuentros en comunidades, actos en todos los municipios, visitas a donantes retirados y la divulgación de entrevistas e historias de vida de estas personas y familias por los medios de difusión y las plataformas digitales.

A la par, desde el 10 hasta el 14 de junio, tendrá lugar una jornada masiva de donaciones de sangre en todos los centros de extracción del territorio, para la que se convoca a todos los que puedan sumarse, especialmente los jóvenes, en aras de consolidar la recuperación del humano Programa que emprende la provincia.

La jornada nacional de homenaje a los donantes de sangre se inicia cada 6 de junio en todo el país, en recordación a que en esa fecha de 1970 el Comandante en Jefe Fidel Castro acudió a donar sangre para las víctimas del terremoto que afectó al Perú, gesto que es hasta hoy secundado por cientos de miles de cubanos.

Historias de azul y verde olivo

Texto y foto: Betty Beatón Ruiz

En lo intrincado del monte, allá por Ocuja del Turquino, a más de 170 kilómetros de la capital provincial, Santiago Quintana Trujillo se erige como patriarca. Cada palmo de tierra, cada lugareño, conocen y reconocen sus pasos.

Desde hace 40 años anda y desanda en el cumplimiento de su misión entre la costa y las montañas del municipio de Guamá, las mismas que lo han visto crecer profesionalmente de agente del orden público a capitán de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR), Jefe de Sector, delegado de la circunscripción 44 y Vicepresidente del Consejo Popular Ocuja del Turquino.

Es el oficial respetado, querido, buscado para la orientación precisa, la ayuda, el apoyo... y a fuerza de ejemplo se ha convertido en referente para su comunidad, en la que sobresalen los bajos índices de hechos delictivos.

Por estos días a Santiago se le agolpan las emociones, y no es para menos: será ascendido a Mayor como estímulo excepcional ganado a fuerza de trabajo y resultados en el Ministerio del Interior (Minint).

Tales cuestiones también sobresalen en el desempeño del Capitán Carlos Cascaret López, quien de sus 25 años de servicios ha dedicado buena parte de ellos al quehacer como Jefe de Sector.

“He estado en varias zonas de la ciudad de Santiago de Cuba y desde 2006 estoy en el Centro Urbano Abel Santamaría”.

Según cuenta gusta del tú a tú con las personas, de los vínculos con organizaciones y organismos a nivel comunitario.

“Las alianzas que un Jefe de Sector logra establecer con los factores de la demarcación contribuyen en muy alto grado con la tranquilidad ciudadana y orden público en general”.

Sus palabras las sustenta en hechos y en la satisfacción personal que atesora como fruto del bregar cotidiano. Ha “salvado” a muchos hombres y mujeres que pudieron “perderse en los caminos del delito” pero que, a fuerza de perseverancia, diálogo y labor conjunta con los factores comunitarios, reencauzaron sus pasos.

He ahí uno de los mayores gozos de este integrante del Minint, quien como tantos otros tiene palabras claves que definen su día a día: proteger, salvar, reeducar...



El 63 aniversario del Ministerio del Interior se nutre de historias personales y colectivas de hombres y mujeres de azul y verde olivo

Esas tres, y más, forman parte del modelo de actuación de la Primer Teniente Yasminda Torres Ramos, una mulata santiaguera que, con o sin el uniforme de “caballito”, impresiona a todo el que la ve.

Hoy asume el rol de Jefa del Destacamento de la Unidad Provincial de Tránsito en Santiago de Cuba, pero antes, con total pasión por la especialidad que eligió, estuvo en diversos desempeños vinculados a la altísima responsabilidad de hacer cumplir todo cuanto garantice la seguridad vial: “Siempre quise esto y desde hace 15 años lo disfruto a más no poder”, aseveró.

Aún cuando se formó como técnica de nivel medio en Contabilidad, y trabajó un tiempo en una empresa estatal santiaguera, Yasminda perseveró en el empeño de estudiar en las aulas de los centros formadores del Minint y subirse en una moto.

Incluso, aprendió a manejar tiempo antes de llegar a ese órgano del Ministerio del Interior, y fue tal su admiración por una “caballito”, que constantemente veía en su andar por la ciudad santiaguera, que no cejó hasta convertirse en su colega, y ejercer la especialidad en plena vía pública, sin miramientos de días, horarios, o misiones encomendadas, al igual que otra decena de santiagueras más que asumen tal rol.

¿Mujeres temidas?

“No, para nada, respetadas. Hombres y mujeres del

Minint trabajamos sobre la base del respeto. Nuestra conducta, nuestro actuar, el porte y aspecto, la manera de dirigirnos a los ciudadanos, el trato hacia ellos, el hacer cumplir lo establecido, preservar la tranquilidad ciudadana y el orden público tienen ahí su esencia”.

Aún en medio de sus ocupaciones y la alta responsabilidad de dirigir a cerca de un centenar de agentes del orden público motorizados, Yasminda saca tiempo para cuidar de sí y como mujer coqueta presumir su cabello y uñas bien cuidadas, aunque asegura que el más mínimo tiempo libre lo aprovecha para quedarse en casa.

No tan hogareños como ella, más bien de fiestas y paseos, son la Teniente Elianis Garzón Silot y el Subteniente Rafael Leonardo Brito, ambos con 27 años de vida y 9 y 11, respectivamente dentro de las filas del Ministerio del Interior.

El ímpetu y ganas que le ponen a bailar o practicar deportes, lo multiplican en sus responsabilidades: Ella es Jefa del Área de Procesamiento del Delito de la Estación de Policía Número 1; él es Jefe de Grupo del Destacamento de Orden Público.

Ambos optaron por el Minint desde que salieron de la secundaria básica y a la luz de estos tiempos la pasión que los motivó de adolescentes se engrandece en la misma medida en que avanza su juventud.

Claro que sienten los rigores del cumplimiento del deber, de los desprendimientos personales, se enfrentan a situaciones operativas complejas y a dinámicas que les exigen sacar a flote todo lo aprendido en la academia, y algo más, pero están a gusto con su vocación y aseguran estarán en el Minint por largo tiempo.

Lo mismo siente y expresa el Mayor Alexei López Domínguez, Jefe de Destacamento de Patrulla en la provincia de Santiago de Cuba, con un anchuroso y reconocido camino recorrido en 25 años de servicios en el sector.

De lo humano y lo divino ha vivido quien también se reconoce como un apasionado de lo que hace, siempre dispuesto a que el desempeño personal y de los subordinados esté a la altura de la gloria que atesora el Ministerio del Interior en Cuba, donde tantísimos hombres y mujeres como Santiago, Carlos, Yasminda, Elianis, Rafael y Alexei tejen con azul y verde olivo, compromiso y profesionalidad por medio, una historia que enorgullece a la nación.

Auténticas tradiciones de saberes y sabores

Texto y foto:
Angela Santiesteban Blanco

Quiso la suerte que en este andar por la provincia de Santiago de Cuba, en busca de historias y personas que están en el anonimato y que trabajan, producen y brindan sus esfuerzos a favor de su desarrollo social y económico, llegáramos al costero municipio de Guamá.

Ya en el campismo popular Río La Mula, nos pusimos a conversar con varios de sus trabajadores y coincidimos con un hombre de complexión fuerte, moreno, afable y muy dado al intercambio; no podía negar que es un santiaguero de pura cepa de la Avenida Martí y Callejuela, a quien apodan como Nené.

Su nombre es Orlando Camué Viera, trabajador con 21 años de servicios en el campismo popular Caletón Blanco, quien nos comentó: “Tuve la oportunidad y el honor de participar en la Feria Internacional de Turismo (FitCuba 2024), representando a la Empresa santiaguera, y constituye un mérito, pues tuvimos la oportunidad de ganar en conocimiento y experiencia.

“Para llegar a ese encuentro, participamos en un evento nacional donde logramos alzarnos con un premio y de ahí la invitación a participar en FitCuba”.

Según nos dijo, los representantes de Campismo participaron con los siguientes platos: “Un entrante, el tamal en hoja -para los santiagueros hayaca-, el cerdo a la avileña y el casco de guayaba.

“Aunque casi todos sabemos cómo elaborarla, nosotros escogimos las mazorcas de maíz, preferentemente verde,

las pelamos, desmenuzamos, la molimos y le agregamos chicharrones que se pueden sustituir de acuerdo con las posibilidades de cada cual, la sal a gusto y el punto de azúcar que nos caracteriza; se envuelve en las hojas, se le hace un buen amarre y se pone a cocinar por alrededor de 45 minutos.

“Se puede acompañar con mojo a base de ajo, cebolla, entre otras especias que le da un sabor y contraste diferente. Para nosotros haber participado ya es un premio, fuimos reconocidos por los chefs que representan la actividad culinaria en Cuba.

“Nos hemos propuesto continuar incrementando variados platos en cada una de nuestras instalaciones, mucho más en temporada alta”, añadió.

Camué, también se refirió a la necesidad que tienen los cocineros de las diferentes instalaciones de Campismo, que se le propicien y faciliten cursos de superación y entrenamiento para continuar ganando habilidades en el arte de la cocina.

“Se pueden hacer pequeños cursos de una semana o 15 días, en centros turísticos, por ejemplo, para ganar en experiencia y calidad en cuanto a la elaboración y presentación de los platos. Nosotros también trabajamos para el turismo nacional, que por demás es muy exigente y se merece lo mejor durante su estancia en estas instalaciones.

“Sería muy productivo que se nos tuviera en cuenta para eventos competitivos, que representan un mundo de conocimiento y adiestramiento en este campo de saberes y sabores”, concluyó el avezado cocinero.





M.SC. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es

Sábado, 8 de junio de 2024

CULTURALES

Año 66 de la Revolución

Para Rodolfo Vaillant García

LA UNEAC FUE UN RETO Y UN TRIUNFO



Foto: Naskicet Domínguez

Con sus 82 años, Rodolfo Miguel Vaillant García -natural de prolongación de Rastro, entre Martí y Yarayó; hijo de María Josefa García Leyva, ama de casa, e Idolomiro Vaillant Font, político, alcalde por sustitución dos o tres veces, y concejal- parece haber venido al mundo signado por el pentagrama. Y a la música ha estado sujeto indivisiblemente, aunque los últimos 26 de esos abril es los haya consagrado, también, al trabajo en la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en la provincia.

Mañana apacible al cierre de mayo, en el zaguán de la casona de la calle Heredia, sede de la Uneac. Allí cada martes, la dirección de Cultura se reúne con la prensa y mientras esperamos, tiene lugar esta conversación con el presidente saliente de la unión de los intelectuales y artistas santiagueros.

Lo que comenzó informalmente con referencias al buen paso del equipo local en la Serie Nacional de Béisbol devino diálogo sobre la cotidianidad de Rodolfo.

“No salí del barrio hasta que me casé y fui a vivir al reparto Flores, donde tuve mis primeros hijos: la Dra. Sucel de las Mercedes y Rodolfo Francisco Vaillant Orozco; luego, me casé por segunda vez para tener una niña muy linda, Yilian Vaillant Lora, sicóloga. Esas son mis tres perlas, de las que estoy orgulloso y me han ayudado a sostener el espíritu de luchar por la vida; a superarme; a ser útil a la sociedad.

“... nací en un ambiente musical tanto por línea materna como paterna, ya que en mi familia existían músicos. Mis tíos por parte de madre, fundaron en Palma Soriano el Conjunto Supremo, y aquí en Santiago, Esmérido Ferrera, Lolo, mi tío, era baterista-tímbalero de la orquesta de Chapín; otro tío era violinista y compositor; mis tías -mayores que mi padre- eran pianistas y amenizaban las películas silentes de las primeras décadas del siglo XX. Por lo tanto, en mi casa siempre estuve en un entorno con músicos. Ellos, mi familia y el barrio contribuyeron a que la música entrara profundamente en mí, y ya a los 12 años hacía pininos como autor; después los seguí en la Superior, mientras recibía clase de

trompeta con Alcibiades Castillo. El resto del día lo pasaba oyendo la radio, cantando, tocando tambor. Llegué al tercer año del instrumento; estudié teoría y solfeo completo; me faltó poco para estudiar armonía. Pero había que priorizar el estudio universitario. Me gradué de Bachiller; de agrimensor y topógrafo, y llegué hasta el tercer año de Ingeniería de minas. Paralelamente, sumé mi inclinación por organizar actividades, ‘quinces’, matineés; varios muchachos formamos el grupo La Juventud Orientadora; nos reuníamos los domingos en casa de alguno de nosotros.

“Así, tuve conexión con Enrique Bonne quien me alentó mucho en el campo autoral. Además, establecí con él una relación tan linda como padre, hijo, hermano; una relación familiar, pues fue padrino de mi boda. Con Bonne contaba yo en los momentos alegres y en los difíciles.

“Con solo 20 años, estuve junto a Enrique en la organización del carnaval, y a formar parte de la comisión central.

“En 1971, cuando viene para acá el Comandante Juan Almeida, él quería hacer un gran carnaval para Santiago y mandó a buscar muchos artistas y agrupaciones de La Habana. Eso dio lugar a que surgieran áreas del festejo, que no existían antes. Por ejemplo, en la explanada del Lido Club, hoy Plaza Juvenil, en Ferreiro, comenzaron los bailes públicos en la urbe con la Aragón y auspiciados por el Ron Matusalem.

“Esa labor junto a Bonne por el carnaval me sirvió para conocer artistas y orquestas y consolidar mi carrera autoral y mi desempeño social”.

Vaillant labora un tiempo más como agrimensor. Pero lo atrae el pentagrama, la composición; es asesor primero y luego jefe de la programación musical de la emisora CMKC; después, es por dos años director musical del ICRT en Oriente, hasta que pasa a trabajar en Tele Rebelde y más tarde al Teatro Heredia, al frente de la programación de espectáculos. En 1998 es electo presidente de la Uneac.

LA UNIÓN... ESA OTRA GRAN TAREA

Mientras Vaillant se dedica a los espectáculos en el majestuoso “Heredia”, en el seno de la Uneac santiaguera buscan con ahínco un presidente. Para ese momento, la

organización requiere fortalecimiento; desbrozar el camino que es escabroso. Hay consenso al pensar en Rodolfo.

Ocurre que Vaillant está “como pez en el mar”, entre artistas y músicos, cuando lo eligen para una tarea compleja, que demanda ante todo consagración. Y él asume el reto.

“Quienes me eligieron, seguramente lo hicieron pensando en mi experiencia, trayectoria, trabajo satisfactorio en varios puestos.

“Recuerdo que llego a ser miembro de la Uneac por la propuesta que hace José Soler Puig. Para la ocasión, tengo varios hits en la radio y en las victrolas, que me dan rango de compositor en ascenso. Y cuando integran el Comité Provincial estoy entre los fundadores.

“Hoy le agradezco el gesto a Soler Puig y a quienes me propusieron y eligieron al frente de la organización. Pero nadie debe pensar en que encontré un camino fácil; existían opiniones opuestas de algunos miembros que pensaron: ‘no es capaz de llevar con efectividad, las riendas del Comité’. La verdad, sin embargo, se abrió paso y una muestra es que me mantuve durante 26 años, de los cuales me siento orgulloso por el trabajo que realicé.

“Logramos muchas cosas como Comité Provincial, entre estas y en primer lugar, el reconocimiento público y también el oficial del Partido y el Gobierno. Y mucho respeto, a partir de las tareas que empezamos a desarrollar, en pos de preservar la política de la cultura cubana en todas sus manifestaciones; también, por salvaguardar el prestigio de la organización y dar a conocer a la Uneac santiaguera hasta en el último rincón del país, por medio de acciones y de haber conformado un sistema de programación que no existía y que permitió a las filiales realizar eventos, peñas, festivales...

“En estos 26 años, la Uneac en Santiago estableció 10 o 12 eventos internacionales, más los de carácter nacional con asistencia foránea. Así el Comité extendió su labor hasta más allá de nuestra frontera nacional, algo que nunca había hecho. “Aquí desarrollamos una intensa relación pública con todas las instituciones, afines o no a la Uneac: con los hospitales, los fiscales, las organizaciones de masas, el pueblo.

“Este trabajo llevó tiempo pero lo hicimos con gusto... después de mucho batallar rescatamos el MatamoroSon y sé que la Unión no descansará hasta recuperar, plenamente, el Encuentro Nacional de Orquestas Charanga, en Palma Soriano, por solo mencionarte los dos empeños más recientes.

“Creamos el Premio Honorífico Palma Real, para enaltecer instituciones y personalidades destacadas en la cultura en la provincia o la

nación, y el primero fue para la Universidad de Oriente, de donde salieron muchos valores que conformaron el Comité Provincial en su primer momento: Repilado, Joel James, Electo Silva; también, al Conservatorio Esteban Salas y a la Academia José Joaquín Tejada, fuentes de luminarias musicales y de las artes plásticas que han prestigiado al país.

“Un centenar de miembros han recibido la Placa Heredia; varios son premios nacionales; otros tienen la ‘Amadeo Roldán’, la ‘Nicolás Guillén’; se entregaron los sellos 45 y 60 aniversario; el ‘Palma Real’ fue a manos de Miguel Ángel Lobaina, por lo que él representa para el grabado en Cuba, y lo recibió también Lázaro Expósito, por el impulso incuestionable que le dio a la cultura en Santiago de Cuba, y estos reconocimientos a la vida y obra de los miembros lo seguirá otorgando la Uneac.

“Hemos ponderado el trabajo de la Comisión Aponte en la lucha contra cualquier manifestación de racismo; tenemos la Editorial Caserón y su revista; se han publicado más de 50 títulos de autores santiagueros y de otras provincias; hemos defendido el patrimonio arquitectónico de la ciudad; son loables los proyectos comunitarios como el Golondrina, de Caridad Ramos; el Bayate, en Mella; los eventos Cultura y Sociedad...

“En estos 26 años, las acciones de la Unión han tenido que ver con la vida cotidiana de la sociedad, tanto en lo histórico, patrimonial y social; está el evento Cultura y Sociedad para rescatar valores, y no podemos dejar al margen el tema del carnaval, la visita de máscaras a pie y mamarrachos del carnaval de Venecia; vinieron diseñadores de vestuarios de los carnavales de Corea, Japón, República Dominicana, Alemania, gracias a la iniciativa de José Antonio Prades, un gran promotor del Comité Provincial.

“De esta manera hemos tratado de abarcar todos los renglones de la sociedad por medio de nuestra proyección cultural”.

Más de un cuarto de siglo frente a una tarea, por demás compleja como es dirigir la Uneac; haber enfrentado y superado retos que nunca faltaron; sobresalir en la atención a los miembros activos o jubilados, y tener la satisfacción de haber cumplido son aspectos que enaltecen a Rodolfo Miguel Vaillant García y se suman al don que posee de buen compositor, vocalista entonado, insuperable bailarín, y ser una personalidad en verdad muy popular.

-Y lo que te pregunté al principio: ¿ganan las Avispas?

-No te puedo asegurar que van a ganar pero sí que estos muchachos hacen soñar a miles y miles en Santiago de Cuba.



Olga Portuondo, tercera de der. a izq. en primera línea



León Estrada

180 DE BACARDÍ; 80 DE OLGA PORTUONDO

El Centro Provincial de Patrimonio Cultural organizó un homenaje sencillo y muy emotivo, por los 180 años del natalicio de Emilio Bacardí Moreau y los 80 de la Dra. C. Olga Portuondo Zúñiga. Precisamente, el Museo Bacardí fue el escenario. Olguita, en su conferencia, ponderó la narrativa de Don Emilio; León Estrada emocionó a Olga, y a otros también, con un texto en verdad hermoso que le dedicó a la Historiadora de la

Ciudad, y Suitberto Frutos, Damaris Torres Elers, María Cristina Hierrezuelo, Beatriz Morales Hernández, María del Carmen Knaggf, Raquel Blanco Borges y Edilinda Chacón Campbell no escatimaron elogios para Olguita, quien finalmente departió con estudiantes de Historia de la Universidad de Oriente. Y Giselle Lage con su voz, que es una de las mejores de Cuba, encantó a la homenajeada y al público.

OCHO NO PARECEN TANTOS... PERO SÍ



Quizás ocho años no le parezca a alguien tiempo prolongado de existencia para un colectivo teatral. Pero a los muchachos del Grupo de Experimentación Escénica La Caja Negra, y a su director Juan Edilberto Sosa, les son suficientes por ahora, debido a que han trabajado en ese lapso, casi sin descanso, sin pausa. Y para hacer buen teatro como hace este joven colectivo santiaguero, se requiere bastante esfuerzo, entrega, pasión, estudiar mucho, y una dosis enorme de alegría como la que ellos transmiten en cada presentación. El 14 de junio celebrarán sus primeros ocho años. Y con ellos estará el público de Santiago de Cuba con el que La Caja Negra tiene el compromiso de ofrecerle un teatro honesto y real.

ARTE PARA PAPÁ

El Fondo Cubano de Bienes Culturales se alista para la ya habitual Feria Nacional Arte para Papá. Este año se realizará del 11 al 15 de junio desde las 9:00 a.m. hasta las 5:00 p.m. en el área del parque Serrano, en la calle Enramadas.



París 2024 en el horizonte

Cuenta regresiva para los Juegos Olímpicos de París 2024, cuya ceremonia de inauguración será el próximo 26 de julio y reunirá a más de 10 mil atletas, pertenecientes a 206 delegaciones.

La magna cita del deporte mundial está llamada a hacer historia desde el mismo arranque, y es que la esperada ceremonia no se ha previsto en un estadio, como marca la costumbre, esta vez los organizadores tendrán el reto de llevarla hasta el río Sena, uno de los grandes símbolos de la Ciudad de la Luz.

Una decisión de esa envergadura no ha estado exenta de cuestionamientos, sin embargo, tanto las autoridades francesas como el Comité Olímpico Internacional (COI) han defendido la idea, que requiere un esfuerzo importante para garantizar la seguridad de los asistentes.

Que las delegaciones nacionales utilicen embarcaciones para desfilan, siguiendo un trayecto de seis kilómetros hasta el Trocadéro, debe ser una de las postales memorables de la Olimpiada. Más significativo todavía: la edición de 2024 dejará su impronta en la lucha por la igualdad de género, al incluir el mismo número de cuotas para hombres y mujeres, sobrepasando el 48 por ciento de participación femenina que hubo en Tokio 2020.

De hecho, 28 de los 32 deportes que tendrán acción en tierras francesas están totalmente igualados y, en general, el calendario gana equilibrio con 152 eventos femeninos, 157 masculinos y 20 mixtos, según datos del COI.

Las disciplinas que aún tienen plazas en disputa completarán su recorrido clasificatorio durante las semanas venideras; será una carrera contra el tiempo donde todos los atletas involucrados intentarán dar lo mejor de sí.

Cuba en ruta olímpica

Recientemente, José Antonio Miranda, director de Alto Rendimiento del Inder, declaró a Prensa Latina que alrededor de 50 deportistas cubanos se encontraban en ese proceso y unos 39 tenían posibilidades reales de conseguir boleto.

El directivo señaló al clavado entre los deportes con perspectivas, también apuntó



Foto: Tomada de Mesa Redonda

al judo, que está por definirse. Asimismo, ratificó la meta de inscribir entre 70 y 80 atletas de las Islas en los Juegos; una vez comience el evento multideportivo, el objetivo será ubicarse entre las 20 potencias.

Las incorporaciones en el tenis de mesa, atletismo y boxeo habían elevado los clasificados de la Mayor de las Antillas a 39, hasta la pasada semana. No obstante, este miércoles la pareja de Noslen Díaz y Jorge Luis Alayo dio nuevas alegrías en el voleibol de playa al asegurar su participación en la lid estival.

En definitiva, el buque insignia del deporte cubano fijó en cinco el número de representantes bajo los cinco aros, pues solo Erislandy Álvarez (63.5 kg) pudo sacar provecho del torneo preolímpico que se desarrolló en Bangkok, Tailandia. Con el púgil cienfueguero cerró el grupo que ya integraban Alejandro Claro (51 kg), Saidel Horta (57 kg), Arlen López (71 kg) y Julio César la Cruz (92 kg).

Todas las opciones del indómito Fernando Arzola (+92 kg) se esfumaron ante el ecuatoriano Gerlon Congo, quien ganó el pleito decisivo con veredicto dividido (3-2). Esto dejó a la Mayor de las Antillas sin un competidor superpesado en esos certámenes, por primera vez desde 1992, de acuerdo con

el sitio web de los Juegos Olímpicos.

El verdugo de Jorge Cuéllar (71 kg) fue el irlandés Aidan Walsh, quien lo superó 5-0 en el Indoor Stadium Huamark de la capital tailandesa, certificando la segunda derrota del joven espirituario y su despedida del gran objetivo.

Atención en "la malla alta"

La actuación del equipo masculino de voleibol durante la primera semana de la

Liga de Naciones, devolvió las esperanzas de ver a una escuadra cubana en la lid olímpica. Tres victorias y un solo revés en Río de Janeiro sustentaron la progresión en el ranking mundial, pero la parada en Ottawa se complicó bastante con las derrotas frente a Canadá, Países Bajos e Italia, tres sets por uno.

La selección que dirige Jesús Cruz mostró una cara muy distinta y descendió hasta el oncenavo puesto del escalafón (241.09 puntos), después de haberse asentado en el noveno.

Se debe a que el sistema de clasificación contempla los resultados en cada evento reconocido internacionalmente: un plantel suma puntos si sobrecumple las previsiones de un partido y los pierde si ocurre lo contrario; valorando que el conjunto mejor posicionado en el ranking tiene expectativas de vencer.

Estas particularidades añaden interés a la Liga de Naciones, donde se otorgarán las últimas plazas para asistir a París 2024. Una ya está reservada para la selección africana que destaca en la etapa preliminar, las otras irán a los cuatro equipos sobresalientes entre los que no han logrado cupo.

La selección de Francia, campeona olímpica, será oponente de Cuba este sábado. Sin dudas, un desafío vital para la causa antillana.



Foto: Tomada de Volleyball World

Santiagueras moverán piezas en Budapest



Yaniela Forgas disputará torneos en Europa antes de la Olimpiada
Foto: Cortesía de la entrevistada

La 45 Olimpiada de Ajedrez, a celebrarse en Budapest el próximo mes de septiembre, será un compromiso importante para las grandes maestras santiagueras Yaniela Forgas (2 234 puntos Elo), Maritza Arribas (2 169) y Oleiny Linares (2 168), quienes integran la escuadra femenina que defenderá a Cuba.

Su inclusión es otro ejemplo del gran momento que vive el ajedrez indómito. Las trebejistas estarán acompañadas por su homóloga Yerisbel Miranda (2 269) y la Maestra Internacional Ineymig Hernández (2 149), de Pinar del Río y Camagüey, respectivamente.

Salvo Linares, campeona doméstica en 2010, 2016, 2019 y 2023, todas las elegidas participaron en la última edición del certamen, efectuada hace dos años en la ciudad india de Chennai. En aquella ocasión, ocuparon el decimonoveno puesto entre los 150 equipos nacionales inscritos.

Para Yaniela Forgas, coronada recientemente en el Campeonato Femenino de Centroamérica y el Caribe, poder intervenir en la cita venidera estimula el trabajo que ha realizado. Tener un buen desempe-

ño en Budapest 2024 es una meta ambiciosa que se ha propuesto.

"Estoy emocionada por compartir con otras dos santiagueras que tienen más experiencia y de las que puedo aprender mucho. Vamos a darlo todo, porque el espíritu indómito, de lucha, se va a inyectar al equipo", dijo a Sierra Maestra.

Igualmente, expresó que haber acumulado 7.5 unidades de 10 posibles en Chennai, incentiva sus sueños de alcanzar una medalla en competiciones de ese nivel.

Este lunes, también se anunció que Luis Ernesto Quesada (2 574), Dylan Berdayes (2 519), Omar Almeida (2 518), Élier Miranda (2 511) y Carlos Daniel Albornoz (2 614) conforman el elenco masculino de la Isla.

Ambas nóminas responden a un proceso de selección que tuvo en cuenta los resultados desde el cierre del certamen nacional de 2023, hasta la actualización del ranking más reciente, de acuerdo con el diario digital Jit.

Carlos Rivero, presidente de la Federación Cubana de Ajedrez, explicó a ese medio que el método de selección se

basó en una fórmula matemática a partir de varios parámetros relacionados con los acumulados Elo, los rendimientos en los torneos y la calidad de los rivales enfrentados.

Lelys Martínez con victoria en Medellín

La consagración de Lelys Martínez en la lid de partidas rápidas del Campeonato Continental Absoluto de Ajedrez de las Américas 2024, es otra nota favorable para el movimiento ajedrecístico de la provincia.

El Gran Maestro estuvo imbatible en la competición, desarrollada en Medellín, Colombia, terminando con siete éxitos y par de tablas que le atribuyeron ocho unidades. Tras aplicar el sistema de desempate, superó al local Esteban Valderrama, por detrás quedó Cristian Arrieta (7.5), otro jugador del patio.

En la modalidad de partidas clásicas, Martínez fue décimo al contabilizar 8.5 puntos en 11 rondas. La mejor actuación cubana estuvo a cargo de Luis Ernesto Quesada, quien ocupó el sexto lugar, aunque tuvo el mismo acumulado del santiaguero.



Alista la provincia variadas opciones para niños y jóvenes en el verano

Odalís Riquenes Cutiño

Con las miras puestas en el disfrute sano desde las comunidades, la elevación de la espiritualidad y el reconocimiento a los noveles más destacados en los diversos sectores, esta oriental provincia alista un intenso programa de actividades dirigidas a la familia, especialmente los niños y jóvenes, de cara a la ya muy próxima temporada de verano.

Según trascendió en la más reciente reunión del Consejo de Gobierno Provincial, las actividades de inicio de la etapa estival se han previsto para los días 29 y 30 de junio en la playa El Francés y el rodeo de Aserradero, en el costero municipio de Guamá, territorio en el que igualmente se preparan una veintena de áreas de baño y se coordinan los festivales del Valenato y de las Frutas.

Actividades productivas, cursos de verano, ferias agropecuarias, rutas y recorridos por sitios históricos y patrimoniales, bailables, acciones de senderismo y el ascenso a elevaciones; concursos, actividades deportivas en barrios, giras artísticas por comunidades y tradicionales eventos como la 43 edición del Festival del Caribe, del 3 al 9 de julio, y el desarrollo de fiestas populares, sobresalen entre las actividades, según precisó Odexa Fuentes, coordinadora de Programas y Objetivos del Gobierno provincial.

La agenda del verano 2024 en Santiago de Cuba encontrará asimismo motivaciones en la conmemoración de

efemérides como el aniversario 71 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, el Día Mundial de la Juventud, el natalicio 98 del Comandante en Jefe Fidel Castro y 64 de la Federación de Mujeres Cubanas.

Organizados por la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), los habituales campamentos de verano se dibujan como una opción que activará a los noveles en Modo Verano, haciendo lugar al disfrute, el aporte y el reconocimiento,



El disfrute de playas, ríos y piscinas, entre las opciones preferidas en la etapa veraniega
Foto: ORC

con ediciones provinciales, en julio y agosto y la novedad de que este año se organizarán también desde los municipios.

Con todos los bríos de la juventud, precisó Nestor Marrero, funcionario del Comité Provincial de la UJC, llegarán igualmente hasta los barrios y comunidades de la provincia, que constituirán el principal escenario para el despliegue de iniciativas, proyectos juveniles como Cuba en Mi Mochila, y Con to' pal barrio, así como las guerrillas de la Brigada José Martí de Instructores de Arte y de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), que llevarán lo mejor del quehacer joven hasta intrincados parajes santiagueros.

Conscientes de que el disfrute de playas, ríos y piscinas se encuentran entre las opciones preferidas en esta tórrida etapa, el Gobernador de la provincia, Manuel Falcón Hernández, indicó crear todas las condiciones que garanticen una estancia agradable en las áreas de baño a partir del aseguramiento de la presencia de salvavidas, la venta de alimentos, la ambientación con música grabada y el apoyo en el transporte, en la medida de lo posible.

Por otra parte, la primera secretaria del Partido en la provincia, Beatriz Johnson Urrutia, convocó a que la creatividad y la búsqueda de alternativas primen en la cotidianidad de los venideros meses de julio y agosto, sin perder de vista el control sanitario y el esparcimiento sano y en familia.

Hace falta gente que sume para continuar ganando

Angela Santiesteban Blanco

En el programa informativo Santiago Hoy, que se transmitió por Tele Turquino, se esclarecieron inquietudes de la población, en relación con la importancia de fomentar la higiene en las comunidades.

Se conversó con especialistas y directivos sobre la situación epidemiológica y ambiental en el territorio santiaguero, las acciones que se realizan para contrarrestar la propagación del virus Oropouche y las enfermedades provocadas por los mosquitos y cómo garantizar la higiene ambiental.

Se trataron, además, las acciones de las autoridades de Salud para mantener el orden y la limpieza en comunidades y centros laborales con el objetivo de evitar las arbovirosis y otras enfermedades.

En esta ocasión, el doctor Denis González Mustelier, especialista de Salud Ambiental en el Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología (CPHEM), refirió que su departamento controla y vigila los riesgos ambientales, para evitar los daños a la salud y disfrutar de calidad de vida.

Dijo que entre los riesgos están los biológicos y una muestra de estos es la entrada al país del virus Oropouche, particularmente en nuestro territorio, además del dengue y alguna otra enfermedad respiratoria y diarreica.

“En cuanto a las áreas, el Oropouche comenzó por la zona de Boniato y el municipio de Songo-La Maya; en la actualidad, por sus características, se va dispersando por el accionar de sus transmisores: el mosquito culex y el jején.

El doctor González Mustelier aseguró que en cuanto a la circulación del dengue, este mantiene sus características: dolor de cabeza, dolor retro-ocular, cansancio... Hay quien le dice a la enfermedad rompehuesos por el marcado decaimiento que manifiestan los enfermos.

“Estamos realizando actividades de promoción para la salud”, señaló el especialista, quien agregó: “los trabajadores de la campaña realizan los bloqueos de casos, además del apoyo de los inspectores estatales y a pesar de las dificultades, Asistencia Médica hace un seguimiento a los pacientes en la atención primaria y secundaria”.

Entre los panelistas del programa informativo estuvo Virgen Alfonso, viceintendente del Consejo de Gobierno

municipal, quien se refirió a la labor que se realiza en la cabecera provincial y aseguró que “para lograr el éxito de lo que hacemos debe existir el trabajo intersectorial de Salud, Comunales y Aguas Santiago, organismos que intervienen cuando ocurren situaciones como las que tenemos, y no puede faltar la colaboración y asistencia del pueblo.

“En las áreas por donde comenzó el virus se está haciendo lo que está diseñado para estos casos. Sin embargo en el caso de Servicios Comunales tenemos una situación compleja y requiere más entrega de los trabajadores del sector y el acompañamiento de la población y del resto de las entidades.

“Nosotros llegamos a contar con 104 equipos y en la actualidad solo salen 13 como promedio, a lo que se le une el déficit de combustible; se hace un esfuerzo para que tengamos siempre una asignación de por lo menos 1 000 litros (L) para ese número de vehículos, aunque se requieren 2 000, situación que paliamos con 192 carretillas, faltándonos 106. A ese personal se le subió el salario de 2 200.00 hasta 5 000.00.

“A la población, decirle que no tiren los desechos sólidos en las esquinas porque eso atenta contra la salud comunal. Por ejemplo, para el centro urbano José Martí sale un solo carro, ¿es suficiente? Sabemos que no, pero lo hemos organizado para que pase una vez por semana a un consejo diferente, no se puede sacar la basura todos los días y tiene su horario.

“En el Distrito 26 de Julio hay tres carros y se recoge dos



veces al día, lo que no debía ser así; si se cumplen los horarios en que se debe sacar la basura la ciudad no tiene por qué estar sucia y eso depende en gran medida de la disciplina social, que constituye un reto.

De igual modo Ángel Soularí Quesada, subdirector de Higiene de la Dirección Provincial de Servicios Comunales, apuntó que: “Se trabaja de manera intencional en la chapea de la ciudad -Vista Alegre, Rajayoga, Sueño, micro 9, Boniato-, de conjunto con el proceso de higienización por el aumento de las arbovirosis.

“En los municipios Santiago y Songo -La Maya, por sus características, densidad poblacional y población flotante, se han trazado estrategias encaminadas a la recogida de desechos sólidos y la chapea.

“En los próximos días se ubicarán en zonas de mayor cantidad de habitantes contenedores plásticos como el Abel Santamaría, el centro urbano José Martí, el Antonio Maceo y Sueño, entre otros. Para ayudar a paliar la situación conveniamos con la Empresa Cecilio Sánchez y la BRG la reparación de 10 camas ampirol para los puntos de transferencia, principalmente de los barrenderos.

“Tenemos déficit de carros Piquer -700-, que inciden negativamente en los barrenderos, los que tienen que recoger la basura con sacos y un cajón; esos desechos no llegan a su destino final”.

Ángel Soularí sentenció que tiene problemas con la plantilla, esencialmente en ContraMaestre, Palma Soriano y Santiago de Cuba.

En las postrimerías del espacio, el doctor Denis González Mustelier insistió en que hay que mantener la higiene dentro del hogar y fuera de este; realizar el autofocal familiar y en los centros de trabajo, la revisión diaria del núcleo familiar y el reordenamiento de la vivienda en cuanto a la limpieza, la chapea y el tapado de los tanques.

Afirmó que es indispensable llamar a la disciplina y el orden para evitar la proliferación de vectores como las moscas que contaminan los alimentos. Todos somos responsables de la salud individual y comunitaria.

El doctor en su mensaje final expresó: “Las personas, ante cualquier síntoma, deben acudir inmediatamente a los centros asistenciales para evitar complicaciones que pueden ser fatales”.

